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Поздравляю вас с главным для всего белорусского народа праздни-
ком − Днем Независимости. 

В этом году мы отмечаем знаковую дату − 80-летие освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков. Эта историческая дата − напоминание 
о том, какой ценой досталась Независимость нашему народу. Это праздник ра-
дости, гордости и мужества, день, который по-настоящему объединяет все 
наше общество.

Дата 3 июля вошла в историю Беларуси яркой страницей героической до-
блести фронтовиков и тружеников тыла, партизан и подпольщиков, которые 
завоевали свободу. Мы помним о том, что благодаря народной борьбе значи-
тельная часть территории БССР еще до прихода Красной армии контроли-
ровалась партизанами, здесь была советская власть. Мы не забываем о том, 
что в рядах освободителей белорусских городов и деревень от фашистов 
было немало ученых Академии наук, что многие из них приближали освобож-
дение нашей Родины, неустанно трудясь в тылу. Несгибаемость, воля к По-
беде, умение отдавать все во благо общей цели – пример для нынешних по-
колений.

Великий подвиг народа в годы Великой Отечественной войны имеет особое 
значение для современной истории, формирует гражданскую позицию нации, 
укрепляет чувство патриотизма. Ярко и образно сказал об этом Президент 
Беларуси Александр Григорьевич Лукашенко во время празднования Дня По-
беды: «Забудем прошлое, перестанем приходить к памятникам – оно придет 
к нам. И помните человечеством сделанный вывод: как ты относишься к па-
мяти своих предков, особенно тех, кто подарил тебе жизнь и свободу, так 
и к тебе будущие поколения будут относиться… Мы даем наказ детям и 
внукам свято беречь правду о той войне как наивысшую ценность. Для нас 
она символ неразрывной связи поколений, одна из основ духовного единства 
и сплоченности народа».

Ученые НАН Беларуси провели целый цикл мероприятий, посвященных 
80-летию освобождения Беларуси. Самым крупным стал международный
форум «Беларусь в годы Великой Отечественной войны: история и современ-

ность (к 80-летию освобождения Беларуси)», посвященный годовщине осво-
бождения Беларуси от нацистской оккупации. Эта научная конференция 
сконцентрировала усилия многих научных организаций, учебных учреждений 
по сохранению объективной памяти о событиях, связанных с юбилеем, ста-
ла знаковым проектом патриотической направленности. 

Сегодня на Западе фабрикуется немало фальсификаций, согласно кото-
рым оккупанты  и агрессоры представляются чуть ли не освободителями. 
Разрушаются памятники воинам-освободителям, переписывается история. 
Но мы – не забыли. И яркое подтверждение этому – Всебелорусская акция 
«Народная летопись Великой Отечественной войны: вспомним всех!», ини-
циатором которой выступила НАН Беларуси. Уже готов четвертый том 
проекта, где собраны воспоминания о солдатах, офицерах и простых людях, 
на долю которых выпало жить в непростых военных условиях. Этот свое-
образный огонек памяти подхватывают все новые и новые люди разных воз-
растов и профессий, небезразличные к ее сохранению. В каждой книге – лю-
ди и их непростые судьбы. И к нему подключаются все новые участники. А 
значит, эстафета памяти оказалась востребованной и нужной. Серия будет 
продолжаться и пополняться новыми материалами и фактами! 

День Независимости (Республики) − символ мира на многострадальной 
белорусской земле. Особые слова благодарности мы говорим сегодня нашим 
ветеранам, которые освободили столицу и страну от оккупантов, восста-
навливали республику и на протяжении многих лет укрепляли ее могущество 
и благосостояние. Этот подвиг имеет непреходящее значение для современ-
ной истории, формирует гражданскую позицию белорусского народа, укре-
пляет чувство патриотизма, является примером для молодежи и подраста-
ющего поколения.

Искренне желаю всем, дорогие коллеги и ветераны, крепкого здоровья и бла-
гополучия.

С праздником всех вас! Пусть над нашей белорусской землей всегда будет 
мирное небо!

Владимир ГУСАКОВ, 

Председатель Президиума НАН Беларуси

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
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БЮРО ПРЕЗИДИУМА 
НАН БЕЛАРУСИ

21 июня рассмотрело эффек-
тивность реализации госу-
дарственных и отраслевых 
научно-технических про-
грамм. С основным докладом 
по этому вопросу выступил 
начальник главного управле-
ния научной, научно-техни-
ческой и инновационно-про-
изводственной деятельности 
аппарата НАН Беларуси  
Федор Ходоркин. 

Как было доложено, согласно мето-
дике, утвержденной постановлением 
ГКНТ от 20 апреля 2017 г. № 9, эффек-
тивность программы выражается в ви-
де коэффициента экономической эф-
фективности, рассчитанного как отно-
шение объема реализованной продук-
ции в денежном вы ражении к объему 
средств республиканского бюджета, 
затраченных на ее разработку. Про-
грамма считается экономически эф-
фективной, если коэффициент эффек-
тивности равен или превышает 5,0. 

Усредненный коэффициент эффек-
тивности по всем научно-техниче-
ским программам НАН Беларуси за 
2021–2023 гг. составляет 40,7, что в 8 
раз превышает минимальные требо-
вания к эффективности программ.  
В то же время очевидно, что такая 
высокая средняя эффективность по-
лучена за счет подпрограммы «Агро-
промкомплекс – инновационное раз-
витие» ГНТП «Инновационные агро-
промышленные и продовольствен-
ные технологии». 

Однако далеко не все программы 
демонстрируют высокие результа-
ты. К сожалению, есть и с низким 
коэффициентом эффективности. 
Потому обсуждалось, как его повы-
сить. Руководителям организаций, 
у которых есть проблемы, при-
шлось объяснять, почему не были 
достигнуты те или иные показате-
ли. Председатель Президиума НАН 
Беларуси Владимир Гусаков еще 
раз подчеркнул, что выполнение 
программ для научных организаций 
обязательно, и указал на необходи-
мость ежемесячного контроля.  

Бюро Президиума приняло ре-
шение согласиться с назначением 
Юлии Ходыко, кандидата физико-
математических наук, на долж-
ность ученого секретаря Институ-
та порошковой металлургии имени 
академика О.В. Романа. Юлия Ан-
дреевна работала ведущим специ-
алистом по научным исследовани-
ям ООО «Астроинженерные тех-
нологии». 

О результатах выполнения науч-
но-технической программы Союз-
ного государства «Разработка, мо-
дернизация и гармонизация норма-
тивного, организационно-методиче-
ского и аппаратно-программного 
обеспечения целевого применения 
космических систем дистанционно-
го зондирования Земли России и 
Беларуси» («Интеграция – СГ») в 
2020–2023 гг. на заседании доложил 
директор УП «Геоинформационные 
системы» Сергей Золотой. Резуль-
таты выполнения белорусской ча-
сти программы Союзного государ-
ства в полной мере соответствуют 
ее целям и задачам. 

Пресс-служба НАН Беларуси

«Беларусь  
интеллектуальная» 
снова в Витебске
Среди многочисленных мероприятий фо-

рума – выставка «Беларусь интеллектуаль-
ная», которая располагалась на площадке 
культурно-спортивного комплекса Летнего 

амфитеатра в Витебске 27–30 июня, свыше 
30 организаций НАН Беларуси продемон-
стрировали более 120 научно-технических 
разработок. 

В их числе – передовые технологии и на-
учно-технические разработки в различных 
областях: искусственный интеллект и IT-
технологии, микроэлектроника и Индустрия 
4.0, биотехнологии и экология, медицина и 
фармация, агропромышленный комплекс, 
продовольствие, гуманитарные науки.

Так, Институт физики им. Б.И. Степанова 
представил линейку твердотельных эрбие-
вых лазеров с диодной накачкой. Приборы 
предназначены для использования в 
современных дальнометрических 
комплексах и системах целеуказания, 
эксплуатируемых в широком диапа-
зоне температур и подверженных 
ударным и вибрационным нагрузкам. 
Посетители выставки ознакомились 
и с аппаратом для генерации воздуш-
ной плазменной струи «АЛОЭ» для 
стерилизации и заживления ран. 

Также экспозицию дополнили об-
разцы крупногабаритной техники. 
Среди них – беспилотный летатель-
ный аппарат «Бусел МКР» (НПЦ 
многофункциональных беспилотных 
комплексов НАН Беларуси), предна-
значенный для видеомониторинга 
местности и объектов, сопровожде-
ния подвижных объектов с борта бес-
пилотного летательного аппарата и передачи 

по радиоканалу полученной видео-
информации на наземный пункт 
управления и другим удаленным 
потребителям в режиме реального 
времени.

Совместное белорусско-китай-
ское предприятие «Авиационные 
технологии и комплексы» НАН Бе-
ларуси представило беспилотный авиацион-
ный комплекс «Агродрон А60-Х», предна-
значенный для внесения средств защиты 
растений по технологии ультрамалообъем-
ного опрыскивания, а также сверхлегкий ле-
тательный аппарат типа автожир (гироплан) 
модели TERCEL (на фото внизу). 

Посетители смогли увидеть также элек-
тромобиль ELECTRO ROADSTER (Объеди-
ненный институт машиностроения НАН Бе-
ларуси, на фото) и электромотоциклы Red 
Line 01 и Red Line 02 (ОАО Приборострои-
тельный завод «Оптрон»).

Встречи и  
договоренности
С делегацией Академии наук в Форуме 

регионов участвовали представители руко-
водства ведущих российских научных цен-
тров, среди которых президент Академии 
наук Республики Башкортостан Камиль Ра-
мазанов, вице-президент НИЦ «Курчатов-
ский институт» Александр Благов, ректор 
Тюменского индустриального университета 
Юрий Клочков, ректор Алтайского государ-
ственного технического университета Ан-
дрей Марков и др.

26 июня делегация посетила Полоцкий 
государственный университет, где ознако-
милась с его инфраструктурой и основны-
ми направлениями научной деятельности. 

Главный ученый секретарь НАН Беларуси 
Василий Гурский обсудил возможные об-
ласти взаимодействия между организаци-
ями Академии наук и Полоцкого государ-
ственного университета (ПГУ) с ректором 
Юрием Романовским (на фото). 

Ректорами Тюменского индустриального 
университета и Алтайского государственно-
го технического университета подписаны 
соглашения о сотрудничестве между их уни-
верситетами и ПГУ. В завершении для чле-
нов делегации была организована програм-
ма ознакомления с историко-культурным на-
следием Полоцка.

В первый день форума прошел ряд экс-
пертных встреч на секциях. Здесь ученые, 
эксперты, представители различных органи-
заций и предприятий обсудили векторы тех-

нологического развития и роста, инновации 
в сфере высшего образования и науке, фак-
торы экономической безопасности, развитие 
медицины и фармации, культурно-гумани-
тарное сотрудничество, взаимодействие в 
агросфере и др. 

Форум регионов подразумевал заключе-
ние конкретных соглашений. Так, подписан 
договор на поставку микроэлектроники 
между ОАО «Минский НИИ радиоматериа-
лов» (НАН Беларуси) и ООО «ЭЛМАК» 
(Москва). Документ подписали: замдирек-
тора по научной и инновационной работе 

ОАО «Минский НИИ радиоматериалов» 
Алексей Павлючик и генеральный дирек-
тор ООО «ЭЛМАК» Александр Макаров 
(на фото).

Также между Институтом микробио-
логии и российской компанией ООО 
«АМ-групп» подписан контракт на по-
ставку отечественных микробных пре-
паратов для растениеводства и животно-
водства.

Заключены договора о научно-техни-
ческом сотрудничестве с Федеральным 
государственным бюджетным учрежде-
нием науки «Институт почвоведения и 
агрохимии Сибирского отделения Рос-
сийской академии наук» и компанией 
ООО «ЕВНАТ» (Россия, Республика 
Башкоркостан).

***
Итоги работы форума подвели 28 июня 

председатель Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь Наталья 
Кочанова и председатель Совета Федерации 
Федерального собрания Российской Федера-
ции Валентина Матвиенко. Подчеркивалась 
активизация сотрудничества Беларуси и ре-
гионов России. За последние годы много сде-
лано, однако впереди – новые проекты и ини-
циативы. Здесь основной движущей силой 
должен стать инновационный подход к реа-
лизации всех намеченных проектов.

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото vitvesti.by, пресс-служба  

НАН Беларуси и ГКНТ

С 27 по 28 июня в нашей стране проходил XI Форум регионов 
Беларуси и России. В этом году мероприятие впервые прошло 
сразу в трех городах: Витебске, Полоцке и Новополоцке. 

XI ФОРУМ РЕГИОНОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ 
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«Словарь – результат научного 
исследования современных лек-
сико-семантических систем рус-
ского и белорусского языков, 
проводимого на протяжении не-
скольких лет коллективом отде-
ла. Ведущие научные сотрудники 
Ольга Николаева и Ирина Кон-
дратеня, старший научный со-
трудник Оксана Ванкевич стали 
лауреатами в номинации «За вы-
дающийся вклад и достижения в 
области науки и образования». 

Разработанный в отделе новый 
тип двуязычного словаря являет-
ся первым отечественным опы-
том составления лексикографиче-
ских работ сопоставительного 
плана. Словарь является уникаль-
ным изданием, аналогов которо-
му нет в славистической лексико-
графии. В нем воплощена нова-
торская концепция представления 
лексических единиц русского и 
белорусского языков, сгруппиро-
ванных на основании общности 
значений номинаций, обозначаю-
щих понятия важнейших сфер 
жизнедеятельности человека: зву-
чания, цвета, эмоций, речи, дви-
жения, погоды и географического 
ландшафта.

«Пользователям словаря пре-
доставляется возможность срав-
нивать зафиксированные в нем 
русские и белорусские соответ-
ствия в формальном, смысловом, 
количественном и иных аспектах, 
отмечать как общие, так и отлича-
ющиеся характеристики в обла-
сти значений. Он также решает 
важную задачу уточнения межъ-
языковой семантической эквива-
лентности лексических единиц 
близкородственных языков. В 
труде демонстрируется большее 
по сравнению с обычным перево-

дным словарем количество бело-
русских соответствий исходных 
русских слов, что свидетельству-
ет о широких возможностях 
смыслового выражения белорус-
ского языка. В издании показана 
национальная специфика каждого 
их двух языков, проявляющаяся в 
отсутствии переводных эквива-
лентов для некоторых единиц, что 
отражено в отдельных структур-
ных частях словаря. Имеющаяся 
в нем богатая информация о ре-
альных семантических соотноше-
ниях русских и белорусских еди-
ниц представляется особенно зна-
чимой для составления двуязыч-
ных словарей нового поколения», 
– рассказывает руководитель на-
учной работы Ольга Николаева. 

Данное лексикографическое 
издание особенно актуально в 
условиях близкородственного бе-
лорусско-русского двуязычия, 
характерного для современной 
языковой ситуации Беларуси. 
Как подчеркивает Ольга Никола-
ева, «параллельное функциони-
рование обоих языков в общем 
культурном пространстве Бела-
руси, безусловно, предполагает 
их многостороннее исследова-
ние». В силу своей социальной 
значимости русско-белорусские 
языковые взаимоотношения в ус-
ловиях государственного двуязы-
чия являются объектом при-
стального внимания отечествен-
ных лингвистов. В отделе уже 

много лет, начиная с 70-х годов 
прошлого века, проводится изу-
чение различных вопросов соот-
ношения двух языков на разных 
языковых уровнях, прежде всего 
в сопоставительном плане, пред-
усматривающее выявление их 
сходств и различий, а также 
определение национальной спец-
ифики каждого из них. Близость 
русского и белорусского языков, 
обусловленная генетическим 
родством и схожестью нацио-
нальных картин мира обоих на-
родов, выступает основой для 
сравнения, позволяя наиболее 
точно установить участки полно-
го и частичного совпадения язы-
ковых систем. При наличии мно-
жества сходных черт у близко-
родственных языков отмечаются 
незаметные на первый взгляд от-
личия, связанные с особенностя-

ми эволюции каждого из них, а 
также специфическим видением 
мира народами, свойственными 
им традициями и взглядами, по-
этому вполне закономерной яви-
лась реализация разработанной в 
отделе идеи создания оригиналь-
ного двуязычного лексикографи-
ческого издания. 

Материал словаря имеет ис-
ключительное значение для обе-
спечения гармоничного функци-
онирования обоих языков в раз-
ных коммуникативных сферах: 
образовании, науке, официаль-
ной языковой практике, пере-
водческой деятельности. Он 
также окажется полезным и в 
области межкультурного обще-
ния в целом.

 
Елена ГОРДЕЙ

Фото автора, «Навука»  

Авторскому коллективу двухтомного лексикографического труда «Русско-белорусский 
системный семантический словарь» – сотрудникам отдела белорусско-русских языковых 
связей Института языкознания имени Якуба Коласа Центра исследований белорусской 
культуры, языка и литературы НАН Беларуси – присуждена Межгосударственная пре-
мия «Звезды Содружества».  

«ЗВЕЗДА СОДРУЖЕСТВА» – ЗА СЛОВАРЬ

20–21 июня белорусская столица прини-
мала во Дворце Республики участников 65-
го заседания Межгосударственного совета 
по стандартизации, метрологии и сертифи-
кации (МГС) стран СНГ. Во время меропри-
ятия прошла Международная конференция 
«Содружество со знаком качества», на кото-
рой обсудили вопросы повышения качества 
и конкурентоспособности продукции и ус-
луг, подготовки персонала, обмена практи-
ческим опытом и знаниями. Основная тема-
тика выступлений касалась роли МГС в раз-
витии инфраструктуры качества в Евразий-
ском регионе. На конференции выступили 
руководители и специалисты профильных 
структур Беларуси, России, Таджикистана, 
а также Исполнительного комитета СНГ и 
Евразийской экономической комиссии.

Кульминацией рабочей повестки дня стала 
церемония награждения победителей кон-
курса на соискание премии СНГ 2023 года за 

достижения в области качества продукции и 
услуг. Премия нацелена на стимулирование 
производства высококачественной и конку-
рентоспособной продукции, повышение экс-
портных возможностей товаропроизводите-
лей, укрепление репутации СНГ как терри-
тории, где производится качественная про-
дукция. Премия присуждается один раз в два 
года на конкурсной основе за достижение 
значительных результатов в области качества 
продукции, обеспечение ее безопасности, а 
также внедрение современных методов 
управления качеством.

Как отметил во время торжественной це-
ремонии награждения заместитель Пре-
мьер-министра Беларуси Петр Пархомчик, 
качеству в нашей стране придается особое 
значение. «Главой государства 2024 год объ-
явлен Годом качества. И это неслучайно.  
Качество – важнейший приоритет любого 
государства. Для нас как экспортно  

ориен тированного государства оно  
является надежным фундаментом 
обеспечения конкурентоспособно-
сти выпускаемых товаров и узна-
ваемости на международных рын-
ках. Бренд «Сделано в Беларуси» 
узнаваем более чем в 160 странах», 
– сказал он.

Среди лауреатов и дипломантов 
конкурса были представлены луч-
шие организации из шести стран Со-
дружества: Армении, Беларуси, Ка-
захстана, Кыргызской Республики, 
Российской Федерации, Таджики-
стана. Из 22 лауреатов и дипломан-
тов конкурса девять – белорусские 

предприятия. Звание дипломанта присуждено 
государственному предприятию «Конус» РУП 
«НПЦ НАН Беларуси по механизации сель-
ского хозяйства».

В рамках организованной во Дворце Ре-
спублики выставки продукции и услуг бело-
русских предприятий – победителей конкур-
са директор ГП «Конус» Андрей Жамойда 
на встрече с заместителем Премьер-мини-
стра Республики Беларусь Петром Пархом-
чиком, первым заместителем Генерального 
секретаря СНГ Леонидом Анфимовым и ге-
неральным директором ОАО «МТЗ» Вита-
лием Вовком обсудил перспективы и воз-
можности развития и увеличения мощно-
стей предприятия «Конус» с целью полного 
удовлетворения потребностей предприятий 
республики в услугах горячего и термодиф-
фузионного цинкования.

Игорь ПОЛЯКОВ, маркетолог ГП «Конус»

Государс твенное 
предприятия «Ко-
нус», входящее в 
состав НПЦ по ме-
ханизации сельско-
го хозяйства НАН 
Беларуси, удостое-
но звания дипло-
манта конкурса 
премии СНГ 2023 
года за достижения 
в области качества 
продукции и услуг.

КАЧЕСТВО, ПОДТВЕРЖДЕННОЕ ДИПЛОМОМ СНГ

В повестку заседания ко-
миссии были включены два 
вопроса – о проекте ком-
плексного прогноза научно-
технического прогресса Бе-
ларуси на 2026–2030 гг. и на 
период до 2045-го и о пред-
ложениях по приоритетным 
направлениям научной, на-
учно-технической и иннова-
ционной деятельности на 
2026–2030 гг.

«На подготовку этих до-
кументов затрачено немало 
времени и сил, над их раз-
работкой трудились десятки 
лучших ученых страны. Са-
ми документы уже не раз 
тщательно анализировались 
руководителями и эксперта-
ми государственных орга-
нов и организаций. Логиче-
ское завершение этой рабо-
ты – рассмотрение их на  
заседании комиссии по во-
просам государственной на-
учно-технической политики 
при Совмине и дальнейшее 
утверждение», – отметил 
Роман Головченко.

«Вы прекрасно знаете, какое 
внимание сейчас на самом вы-
соком уровне уделяется вопро-
сам импортозамещения, техно-
логического суверенитета и 
способности отечественной на-
уки обеспечить потребности 
реального сектора экономики в 
новых разработках. В связи с 
этим рассматриваемые доку-
менты представляют для стра-
ны стратегическую важность, 
являются базой для разработки 
других документов государ-
ственного прогнозирования и 
планирования, и поэтому их 
качество и практическая при-
менимость в отраслях не долж-
ны вызывать никаких сомне-
ний», – подчеркнул Премьер-
министр.

«Важно понимать, как бу-
дет обеспечено практическое 
использование комплексного 
прогноза и какова будет его 
реальная польза для эконо-
мики, отвечает ли он совре-
менным вызовам и угрозам, 
не станет ли документ про-
сто красивой, но малоприме-
нимой книгой», – подытожил 
глава правительства.

Целью заседания было 
определить точки роста пре-
жде всего в экономической 
сфере и в обеспечении нацио-
нальной безопасности. Как и 
в текущей пятилетке, приори-
тет номер один – это «циф-
ра», т. е. все, что связано с ин-
формационно-коммуникаци-
онными технологиями.

По информации  
БЕЛТА

НАУЧНАЯ 
ПОЛИТИКА

Премьер-министр Бела-
руси Роман Головченко 
провел заседание ко-
миссии по вопросам го-
сударственной научно-
технической политики 
при Совете Министров.
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ОБЩЕЕ ДЕЛО МНОГИХ НАРОДОВ
Международная научно-практическая конференция «Беларусь в годы Великой Отечественной войны: история и со-
временность (к 80-летию освобождения Беларуси)» открылась 25 июня в Президиуме НАН Беларуси. Форум прово-
дила Академия наук совместно с министерствами обороны, образования, общественными организациями страны. 

С ДНЕМ  
МЕДИЦИНСКИХ 

РАБОТНИКОВ!

Как отметила старший на-
учный сотрудник отдела 
экранных искусств Евгения 
Голикова-Пошка, точных дан-
ных количества погибших за 
время Великой Отечественной 
войны на территории СССР до 
сих пор нет, но военные исто-
рики, которые проводили ис-
следования, сошлись на мне-
нии, что приблизительно 27 
млн человек. Из них только 12 
млн – военнослужащие, 
остальные – дети, женщины и 
старики. Нет точных данных о 
том, сколько было детей, по-
тому что последняя перепись 
населения проводилась перед 
войной в 1939 году, до присо-
единения Беларуси и Прибал-
тики. «Стоит учитывать, что 
дети никогда не ценились на-
цистами, потому что они были 
для них бесполезны, в отличие 
от взрослых, которых можно 
использовать как рабочую си-
лу. Поэтому на бараках кон-
цлагерей стояли засечки. Ре-
бенка приставляли к черточке 
спиной. Если его рост был ни-
же, пускали в расход, если со-
ответствовал или был выше – 
годился для работы. Малень-
ких детей от трех лет могли 
использовать еще как помощ-
ников по выносу пепла из кре-
матория. Всего на территории 
нашей страны было 16 дет-
ских концлагерей», – говорит 
Е. Голикова-Пошка.

На мероприятии своими 
воспоминаниями поделилась 
почетная гостья Ирина Павло-
ва (на фото), которая прошла 
не один концлагерь совсем 
маленькой девочкой и не по-
наслышке знает, что такое 
детство, опаленное войной. 
Сейчас Ирина Сигизмундовна – 
председатель белорусского 
общественного объединения 
«Память сердца», которое 
оказывает помощь бывшим 
несовершеннолетним узникам 
фашизма, и участница ан-
самбля «Эхо войны».

«О том, что происходило с 
нами в концлагерях, я знаю со 
слов сестры и мамы. Сестра 
была самая старшая в семье. 
Когда началась война, ей было 
12 лет. Благодаря ей я осталась 
жива. Она меня носила за спи-
ной в платке, так я грела ее, а 

она меня. Хорошо помню, как 
нас освободили. Шел 1945 год, 
мне было уже пять лет. Внезап-
но куда-то исчезли все немцы. 
Напоследок они отравили всю 
воду в концлагере, все, кто ее 
пил, заболели. Мама и сестра 
лежали в бараке. И мама по-
просила: «Сходи, доченька, по-
смотри, может, пришла победа, 
что-то тихо очень». Я вышла за 
ворота. На улице ко мне подо-
шел военный, взял на руки: 
«Дочка, ура, победа!» Я гово-
рю: «Она пришла?» А он отве-
тил: «Идет!» Я решила, что 
Победа – это женщина. Прибе-
жала к маме: «Видела разных 
теть по имени Галя, Валя, 
Надя, но Победы среди них не 
было». Мама в ответ улыбну-
лась: «Значит, придет», – вспо-
минает И. Павлова.

Во время мероприятия со-
стоялся показ патриотических 
мини-фильмов из цикла «Дети 
войны» и прозвучали песни во-
енных лет в исполнении хора 
«Академия» НАН Беларуси.

Кроме этого, были органи-
зованы книжная выставка, по-
священная Великой Отече-
ственной войне, и выставка 
хлеба, который пекли люди в 
те голодные годы: из лебеды, 
крапивы, опилок.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

В Центре исследований белорусской культуры, языка и литературы НАН Бела-
руси прошло мероприятие «Детство, опаленное войной», посвященное 80-ле-
тию освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков.

Конференция объединила 
представителей министерств и 
ведомств Беларуси, Генеральной 
прокуратуры, ученых, архиви-
стов, учителей, студентов, крае-
ведов, работников музеев и би-
блиотек из Минска, Бреста, 
Гродно, Гомеля, Витебска, Моги-
лева и других городов Беларуси, 
а также историков России, Тад-
жикистана и Узбекистана. Не-
случаен и проходящий красной 
нитью лейтмотив докладов: в ос-
вобождение нашей республики 
свой вклад внесли многие наро-
ды, причем не только СССР. Это 
было видно и по представленной 
на выставке научной военно-
исторической литературе, с кото-
рой ознакомились участники 
конференции.

«Мы комплексно подходим к 
изучению всех вопросов, связан-
ных с историей Великой  
Отечественной войны. Особое 
внимание на форуме уделено 
операции «Багратион» – одной 
из крупнейших во Второй миро-
вой войне. Она продолжалась ко-

роткий период, но имела огром-
ный размах, огромное количе-
ство людей было задействовано. 
Это пример героизма», – сказал 
директор Института истории 
НАН Беларуси Вадим Лакиза.

На форуме в НАН Беларуси 
прозвучало более 100 докладов и 
презентаций участников в рам-
ках пленарного заседания и ра-
боты секций «Великая Отече-
ственная война в научном, куль-
турном и мемориальном измере-
нии», «События Великой 
Отечественной войны и послево-
енной эпохи. История на страни-
цах школьных учебников», «На-
цистский оккупационный режим 
и партизанское движение на тер-
ритории Беларуси (1941–1944 
гг.)». Вадим Леонидович особо 
отметил, что в докладах ученых 
рассмотрены различные истори-
ографические подходы к изуче-
нию Великой Отечественной во-
йны в целом и освобождению 
Беларуси в частности.

Приветствие от Администра-
ции Президента Республики  
Беларусь участникам форума пе-
редала начальник главного 
управления ин формационной по-
литики и общественного разви-

тия Администрации Президента 
Татьяна Шендик. Она отметила 
патриотический подъем, кото-
рый сегодня переживает бело-
русское общество: «Тысячи ак-
ций, проектов, конкурсов – мы 
сегодня можем говорить о том, 
что историческое знание поисти-
не стало народным. Знать герои-
ческую историю своей семьи, 
своей страны является призна-
ком хорошего тона. Это стало 
возможным благодаря академи-
ческой науке, нашим ученым-
историкам, которые не только от-
крывают новые страницы герои-
ческого прошлого, но и надеж-
ной стеной стоят на страже 

нашей исторической памяти, 
родных по духу смыслов и мен-
тального кода победителей».

Открыл конференцию глав-
ный ученый секретарь НАН Бе-
ларуси Василий Гурский, кото-
рый рассказал об основных ве-
хах операции «Багратион», на-
звал фамилии героев из разных 
советских республик, отдавших 
свою жизнь за нашу Родину. 
Сегодня их именами названы 
улицы в белорусских городах. 

Среди интересных тем до-
кладов – малоизвестные герои 
обороны Брестской крепости, 
работа органов «СМЕРШ» при 
освобождении БССР, юмор и 

песенное творчество как идео-
логическое оружие, социологи-
ческие аспекты сохранения 
исторической памяти, работа 
тружеников тыла в эвакуации, 
ликвидация банд на освобож-
денных белорусских террито-
риях, деятельность партизан и 
подполья, санитарных служб. 
Список широк, и наверняка в 
этих докладах прозвучали но-
вые факты, которые вскоре во-
йдут в научный оборот, будут 
закреплены на страницах 
книжных трудов.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука» 

КОГДА ПРИШЛА ПОБЕДА

Накануне 80-летия освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков ученые НАН Беларуси прини-
мали участие в различных мероприятиях, посещали па-
мятные места боевой славы, мемориалы.

Так, 22 июня, в День всенародной памяти жертв Великой Отече-
ственной войны и геноцида белорусского народа директор Инсти-
тута истории НАН Беларуси Вадим Лакиза принял участие в рабо-
те круглого стола, посвященного 80-летию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков, где была представлена книга 
литературно-издательского проекта «Библиотека Союзного госу-
дарства» «Операция Багратион». Партизаны белорусской земли...»

Молодые ученые ГНПО «Химический синтез и биотехнологии» про-
вели благоустройство памятника героя Великой Отечественной войны 
Игоря Васильевича Стахеева. Он – белорусский биотехнолог, создатель 
малотоннажного производства микробных препаратов. Прошел всю 
войну, за боевые заслуги был награжден медалью «За отвагу».

Сотрудники Института системных исследований в АПК НАН 
Беларуси приняли участие в митинге, посвященном памяти жертв 
Великой Отечественной войны и геноцида белорусского народа (на 
фото). Он состоялся в Тростенце у монумента «Врата памяти». 

Дети сотрудников Институт порошковой металлургии имени ака-
демика О.В.Романа проявили свои способности в выставочном кон-
курсе рисунка «Краски Победы». Ребята творчески выразили свое 
отношение к великому празднику.

Пресс-служба НАН Беларуси

ДАНЬ УВАЖЕНИЯ ПОДВИГУ 
ПРЕДКОВ



02.07.2024 / № 27 (3014) / 5

– Татьяна Леонидовна, как воз-
никла идея выпуска аудиоколлекции 
и кто, помимо вас, принимал участие 
в ее создании? 

– В коллективной монографии «Ве-
ликая Отечественная война в белорус-
ской музыке: память потомков» (издана 
в 2022 г.) я работала над разделами о 
партизанском песнетворчестве и само-
деятельности. При этом не только об-
ращалась к своим полевым записям, но 
и изучала коллекции партизанских пе-
сен в фольклорных архивах нашего 
центра и Академии музыки.

 В фондах последней имеется бога-
тейший материал, собранный с конца 
1960-х гг. и вплоть до наших дней. 
Вместе с коллегами из БГАМ – этно-
музыкологами Т. Беркович и В. При-
быловой – было принято решение из-
дать лучшие образцы партизанских 
песен в рамках серии, посвященной 
традиционной музыкальной культуре 
Беларуси. 

Каждая аудиоколлекция в ее составе – 
результат больших усилий целой ко-
манды создателей. Мною были отобра-
ны и систематизированы аудиозаписи, 
подготовлены комментарии к ним, 
текст брошюры на белорусском, рус-
ском и английском языках, нотно-тек-
стовые транскрипции песенных образ-
цов, иллюстрации. 

Макет издания, оцифровка фоно-
грамм, создание карты и ее графиче-
ский дизайн, обработка фотографий 
были выполнены кандидатом искус-
ствоведения Василиной Прибыловой. 
Основной объем редакторской работы 
осуществлен научным руководителем 
серии кандидатом искусствоведения 
Татьяной Беркович.

Непростым моментом стал поиск 
звукорежиссера, поскольку специали-
стов, владеющих технологией рестав-
рации старых фонограмм, очень мало. 
А в издании значительная часть аудио-
треков является раритетными экспеди-
ционными записями, выполненными 
свыше 30 лет назад. Их звуковую тех-
ническую обработку 
осуществила студент-
ка кафедры звукоре-
жиссуры ВГИКа Анна 
Константинова, тонко 
чувствующая природу 
музыкального мате-
риала. Всего в аудио-
коллекцию включено 
70 образцов партизан-
ских песен, исполнен-
ных носителями бело-
русских аутентичных 
народно-музыкаль-
ных традиций, часть 
из которых – бывшие 
партизаны или их по-
томки. 

– В чем уникальность белорусских 
партизанских песен?

– Это огромный пласт отечественной 
культуры, который вобрал в себя тради-
ции крестьянского и городского фоль-
клора, революционной и советской мас-
совой песни. Наряду с жанрово-стиле-
вым многообразием, все партизанские 
песни обладают особым качеством, ко-
торое Л. Мухаринская определила как 
«осознанный поиск правды интонаци-
онного высказывания».

Пути возникновения и распростра-
нения партизанских песен были раз-
нообразны. Поводом к их созданию 

могли стать переживания о судьбе Ро-
дины и вера в победу – этими чувства-
ми пронизаны «Июньская прощаль-
ная» Д. Копыткова и «Прозвучат пар-
тизанские песни» А. Вешева. Откли-
ком на героические сражения партизан 
стали «Партизанский марш» Н. Феду-
лина (создан после боя в д. Дражня 

Минского района), 
«Песня о Лавском бое» 
П. Липило (посвящена 
сражению у д. Лавы Ко-
пыльского района 3 де-
кабря 1942 г.). Часто 
причиной возникнове-
ния песен в партизан-
ских отрядах станови-
лась гибель боевых то-
варищей – «Песня о 
подруге Римме Шерш-
невой» Т. Алябьевой, 
«Песня о Марии Кази-
мирской» С. Марковско-
го. Песню «Ты Полесье, 
ты Полесье» М. Бала-
шов создал в память о 
расстреле мирных жи-

телей полесских хуторов. Ее, как и 
«Песню о Лавском бое», можно услы-
шать в представляемом издании.

Часть песен в репертуаре партизан 
возникала в результате процессов за-
имствования известных мелодий, сю-
жетов, текстов и их творческой пере-
работки – адаптации к существующим 
условиям. Наиболее популярными пе-
сенными мелодиями, которые распева-
лись с новыми текстами, были «Свя-
щенная война», «Там вдали за рекой», 
«Орленок», «Что стоишь, качаясь, тон-
кая рябина», «Катюша», «Раскинулось 
море широко» и др.

– Партизанские песни существова-
ли ведь и в других странах. Взять хо-
тя бы итальянскую песню «Белла 
чао» или «Песнь партизан» – символ 
французского Сопротивления. Есть 
ли белорусские партизанские песни, 
которые получили международное 
признание?

– Белорусское партизанское песне-
творчество, с одной стороны, было не-
обычайно массовым. С другой сторо-
ны, внутренние процессы в нем шли 
достаточно обособленно. В каждом 
партизанском отряде, бригаде сложил-
ся свой репертуар партизанских песен, 
имелись свои любимые «опусы». От-
дельные песни, такие как «Мы шли на 
дело ночкой темной», «На опушке ле-
са», «На коне вороном» и др., широко 
известны в разных регионах Беларуси.

Сегодня партизанские песни имеют 
важное культурное значение прежде 
всего для белорусского народа. То, что 
на протяжении 70 и более лет они со-
храняются в народно-песенных тради-
циях, является ярчайшим свидетель-
ством исторической памяти нации. 
Именно эту мысль мы хотели донести 
в аудиоиздании «Белорусские парти-
занские песни».

Беседовала  
Елена ГОРДЕЙ, «Навука»

ЗВУЧАТ ПАРТИЗАНСКИЕ ПЕСНИ

Во время войны батарея для 
рации в отряде была пробле-
мой. Нет ее – нет связи с Боль-
шой землей, а значит, нет и по-
ставок оружия, продоволь-

ствия, новостей и приказов. 
Радист всегда был одним из 
самых ценных специалистов. 
Нередко бойцам приходилось 
рисковать жизнью, чтобы до-
стать ценные батареи у нем-
цев. Оценивая потребности, 
вспомним, сколь масштабным 
было партизанское движение 
на территории Беларуси в 
1943–1944 гг.

В 1940-е годы использова-
лись радиостанции с очень 
низкой по современным мер-
кам энергоэффективностью. 
Для ее работы требовался тя-
желый по весу источник пита-
ния с высоким напряжением 
до 10 Вольт, а садились они 
очень быстро. Зарядить подоб-
ную установку в полевых ус-
ловиях было крайне сложно. 
Первоначально для этого пред-
лагалось использовать динамо-
машины: товарищ крутит, ты 
работаешь со связью, что не-
практично, шумно и тяжело.

На помощь пришли отече-
ственные физики. В Ленин-
градском физико-техническом 

институте с начала войны ве-
лись работы по созданию тер-
могенератора, способного за-
менить динамо-машины для 
зарядки рации. Руководил на-
учным коллективом академик 
Абрам Йоффе, в честь которо-
го потом и назовут знамени-
тый «партизанский котелок». 
Разработан же компактный 
термогенератор физиком Юри-
ем Маслаковцем. В основу 
устройства легло использова-
ние эффекта Зеебека.

Принцип работы котелка за-
ключался в использовании  
нескольких последовательно  
соединенных разнородных  
проводников, которые образо-
вывали замкнутую электриче-
скую цепь. При этом контакты 
проводников располагались 
так, чтобы находиться в раз-
ных температурных зонах: од-
на часть генератора нагрева-
лась, а вторая в этот момент 
остывала. В результате одно-
временного нагрева-охлажде-
ния цепи и вырабатывалось 
электричество. Для производ-

ства проводников при-
шлось использовать кон-
стантан (сплав меди, ни-
келя и марганца), а так-
же сурьму с цинком. 
Официально устройство 
назвали ТГ-1 (Термоге-
нератор-1).

На выходе ТГ-1 давал мощ-
ность в 0,5 Ампер при напря-
жении в 12 Вольт. Этого впол-
не хватало для зарядки радио-
станции от костра. 

Советский популяризатор 
науки Глеб Анфилов в своей 
книге «Что такое полупрово-
дник» писал, что у первого  
советского термоэлектрогене-
ратора ТГ-1 любопытная исто-
рия практического приме-
нения: до войны вари   ан ты раз-
работки подобных устройств 
не выдерживали испытаний – 
результаты исследований по-
казывали, что данные приборы 
неэффективны. Но «партизан-
ский котелок» оказался дей-
ственным, его оценили даже 
гитлеровцы (их разведка была 
осведомлена о наличии у на-

родных мстителей таких «за-
рядников») – у Третьего рейха 
подобных устройств и в поми-
не не было. 

Кстати, информации о мас-
штабах поставок в партизан-
ские отряды (и в принципе на 
фронты в Великой Отечествен-
ной войне) подобных «заряд-
ных устройств» или исследо-
ваний, подкрепленных доку-
ментальными свидетельства-
ми, не опубликовано. Известно 
только, что промышленное 
производство ТГ-1 было нала-
жено в СССР в 1943 г. 

Подготовил  
Сергей ДУБОВИК, «Навука»

На фото: А. Иоффе и 
схематический рисунок 

зарядки от его «котелка»

В годы Великой Отечественной войны песня поднимала боевой дух наших защитников и вдохновляла 
на подвиг. Незадолго до 80-летия освобождения Беларуси в Белорусской государственной академии 
музыки вышло аудиоиздание на двух компакт-дисках «Белорусские партизанские песни» – пятнадцатый 
выпуск серии «Аудиоатлас традиционной музыкальной культуры Беларуси». Что скрывается под его 
обложкой? Подробности рассказала автор-составитель, научный сотрудник отдела музыкального ис-
кусства и этномузыкологии Центра исследований белорусской культуры, языка и литературы НАН Бе-
ларуси Татьяна Константинова.

ЧТО ВАРИЛ «КОТЕЛОК ЙОФФЕ»? 

Сегодня интернет пред-
лагает суперсовремен-
ные устройства для за-
рядки мобильной техни-
ки в полевых условиях. 
Наши предки, сражавши-
еся в партизанских отря-
дах, тоже заряжали рации 
для связи со штабом, на-
ходясь в лесу без элек-
тричества. Причем дела-
ли это эффективно. Но 
как?
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«Мы искренне гордимся, что 
участники войны трудились в 
нашей организации, – акценти-
ровал внимание директор ИПМ 
Александр Ильющенко. – Мате-
риалы об истории становления 
института и его работниках мы 
представили в экспозиции на-
шего музея».

«Идея создания собственного 
музея назрела давно. Но откры-
тие приурочили к 50-летию на-
шего института. Экспозицию 
формировали общими усилия-
ми: например, профессорскую 
мантию академика О.В. Романа 
нам передала его старшая дочь 
Ольга, – рассказал замдиректора 
по научной работе Вадим Са-
вич. – В преддверии 80-летия со 
дня освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчи-
ков создали тематический стенд, 
на него нанесли имена коллег, 
которые в свое время внесли 
свою лепту в общую Победу со-
ветского народа в Великой От-
ечественной войне, а затем тру-
дились в институте и в объеди-
нении. Мы хотели, чтобы и мо-
лодежь увидела, какие люди 

трудились здесь до них. Это по-
вод для гордости».

В экспозиции увековечен Ва-
силий Павлович Мазуркевич (на 
фото вверху), капитан I ранга в 
отставке. Начало войны он 
встретил на гвардейском эсмин-
це «Сообразительный» в Сева-

стополе, будучи дежур-
ным по кораблю в ночь с 
21 на 22 июня 1941 г. На 
нем и остался воевать в 
звании командира зенит-
ной батареи. С июля 1944 г. 
служил на Краснознамен-
ном крейсере «Вороши-
лов» командиром артил-
лерийского зенитного ди-
визиона. Оба корабля входили в 
состав эскадры кораблей Черно-
морского флота. День Победы 
В. Мазуркевич встретил на «Во-
рошилове» в Севастопольской 
бухте. За боевые заслуги Васи-
лий Павлович награжден орде-
нами Красного Знамени и Крас-
ной Звезды, а также орденами 
Отечественной войны I и II сте-
пеней,  медалями «За оборону 
Одессы», «За боевые заслуги», 
«За оборону Кавказа» и др.  
В мирное время работал в ИПМ 
в должности заведующего отде-
лом научно-технической инфор-

мации. Стоял у истоков освое-
ния ракетной техники Военно-
морского флота СССР.

Как гласят архивные доку-
менты, В. Мазуркевич участво-
вал во всех боевых операциях, 
проводимых гвардейским эс-
минцем «Сообразительный» с 

начала войны до 
мая 1944 г.: в опе-

рациях по поддерж-
ке фланга армии ар-
тиллерийским ог-
нем, в набеговых 
операциях на порты 
противника и их 
коммуникации, а 
также по обстрелу 
временно занятой 
территории против-
ником, переброске 
войск и техники в 

Севастополь и др. Батарея под 
командованием В. Мазуркевича 
за период войны отразила свы-
ше 100 воздушных налетов, сби-
ла 3 и подбила 1 самолет про-
тивника. При этом корабль не 
имел ни одного боевого повреж-
дения от воздушных налетов. 

«Сергей Григорьевич Мала-
хов (на фото внизу) – полков-
ник, летчик. 22 июня 1941 г. 
встретил на полевом аэродроме 
в Новозыбковском районе Брян-
ской области. С первого дня 
вой ны находился в действую-
щей армии: Ржевское направле-

ние, Брян-
ский фронт, 
Центральный 
фронт. С де-
кабря 41-го 
после разгро-
ма немцев 
под Москвой 
воевал на 2-м 
Белорусском 
фронте. За-
нимал долж-

ности техника самолета, техни-
ка звена, старшего техника эска-
дрильи. С июня 1941 г. по де-
кабрь 1944 г. совершил более 
200 боевых вылетов. Участво-
вал в боях под Москвой, на Кур-
ской дуге и боевых действиях в 
Беларуси, – рассказал В. Савич. – 
При этом в 1944 г. проходил 
учебу в Ленинградской военно-
воздушной инженерной акаде-
мии, эвакуированной в  г. Йош-
кар-Олу Марийской АССР.  
А после войны работал в инсти-
туте старшим инженером отдела 
научно-технической информа-
ции, патентоведом».

Среди наград С.Г. Малахова – 
орден Красной Звезды, медали 
«За отвагу» и  «За оборону Мо-
сквы» и др.

«Интересный жизненный 
путь прошел Владимир Бори-
сович Жилкин (на фото в цен-
тре). Когда началась война, он 
был студентом 3-го курса Гор-
ного института (Ленинград). 
После призыва в армию попал 
в 3-е Ленинградское артилле-
рийское училище. А уже через 
3,5 месяца оказался в резерв-
ном полку в Костроме. Затем 
Калининский фронт. Тяжелые 
бои, ранение, госпиталь… Но 
после выздоровления В. Жил-
кин снова отправился на фронт, 
участвовал в Ясско-Кишинев-
ской операции, освобождал Бу-

харест… 9 мая он встретил в 
составе 12-й артиллерийской 
противотанковой бригады – 
преследовали уходящие на за-
пад фашистские части. Послед-
ний бой был близ города  Грац 
в Австрии, – рассказала веду-
щий специалист отдела меж-
дународного сотрудничества 
ИПМ им. О.В. Романа Наталья 
Шимко. – В мирное время тру-
дился в ИПМ ведущим инжене-
ром в химической и рентгенов-
ской лабораториях (испыта-
тельный центр)».

По архивным документам, 
будучи на передней линии в 
районе 1-й батареи при обороне 
г. Тимишоара В. Жилкин под 
сильным ружейно-пулеметным 
огнем на машине прорвался че-
рез кольцо окружения, тем са-
мым доставил боеприпасы, и, 
взяв инициативу командования 
одним из орудий, отбил ряд 
ожесточенных атак пехоты и 
танков противника.

На стендах в ИПМ увековече-
но имя Арона Гиршевича Зель-
кинда, полковника в отставке, 
который с марта 1942 г. в звании 
лейтенанта находился в дей-
ствующей армии. Принимал 
участие в битве под Москвой, 
Курской битве. Освобождал Го-
мель в ноябре 1943 г. (командир 
дивизиона, капитан). А в 1944 г. 
был участником Белорусской 
наступательной операции. Про-
шел дорогами 1-го и 2-го Бело-
русских фронтов, ветеран войны 
с империалистической Японией 
(2-й Дальневосточный фронт). 

И это – далеко не полный спи-
сок всех героев, работавших в Ин-
ституте порошковой металлургии.

Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Навука»,

и из архива ИПМ

ГЕРОИ БОЕВ И МИРНОГО ВОССТАНОВЛЕНИЯПосле завершения Великой 
Отечественной войны быв-
шие солдаты, партизаны, 
командиры и разведчики 
трудились плечом к плечу с 
людьми, которых защища-
ли на полях сражений, по-
могали поднимать нашу 
страну из руин небытия.  
В Институте порошковой 
металлургии им. академика 
О.В. Романа (ИПМ), как и во 
всех других учреждениях 
НАН Беларуси, хранят па-
мять о коллегах, которые 
приложили все силы для 
приближения общей Побе-
ды над фашизмом.

Абсолютное большинство респонден-
тов считает, что современному белорусу 
важно знать историю своей страны 
(99,2%), в то время как обратное ут-
верждают только 0,6%, затруднились отве-
тить 0,2%. При этом интересуются про-
шлым нашей страны 91,3% опрошенных, 
о равнодушии к данному вопросу сообщи-
ли 7,5%, затруднились ответить 1,2%.

Практически каждый третий участник 
опроса (30,2%) считает Великую Отечес-
твенную войну наиболее значимым событи-
ем в истории XX века. При этом каждый 
четвертый (23,8%) рассматривает ее как од-
ну из множества войн в истории Беларуси, 
что нельзя рассматривать в однозначно не-
гативной коннотации, ведь это может быть 
отражением значимости всей совокупности 
военных событий, развернувшихся на бело-
русской земле за всю ее историю.

Информацию о Великой Отечествен-
ной войне жители страны получают из 
широкого перечня источников, например 
из документальных (51,9%) и художест-
венных (45,8%) фильмов. Помимо этого, 
о подробностях военных действий они уз-

нают из рассказов родных и близких лю-
дей (46%), а также при просмотре про-
грамм белорусского телевидения (38,5%) 
и прочтении художественной литературы 
о войне (38,5%).

В среднем каждый третий участник оп-
роса в качестве источника информации о 
Великой Отечественной войне указал шко-
льную программу и изучаемые в учрежде-
ниях высшего образования учебные дисци-
плины (36,9%), тематические интернет-ре-
сурсы (35,9%), посещение музеев, выста-
вок, мемориалов (34,8%), изучение 
научно-исторической литературы (31,1%). 

Участие Беларуси и белорусского на-
рода в Великой Отечественной войне у 
граждан нашей страны ассоциируется, в 
первую очередь, с массовым партизанс-
ким движением (60,6%) и защитой Брест-
ской крепости (60,3%). 

Среди известных героев белорусы чаще 
называют Г. Жукова (18,8%), З. Космоде-
мьянскую (17,9%), М. Казея (14,3%) и  
Н. Гастелло (12,6%). Однако треть респон-
дентов не смогли вспомнить ни одной фа-
милии (33,2%), что подтверждает отрывоч-

ный характер знания о войне некоторой 
части населения.

Почти у каждого второго белоруса деды 
и бабушки принимали участие в Великой 
Отечественной войне (49,5%), у каждого пя-
того – другие родственники (дяди/тети, бра-
тья/сестры) (20,9%) и прадеды, прабабушки 
(20,7%). Сообщили об участии в войне сво-
их отцов и матерей 14,5% респондентов. То-
лько 12,7% жителей страны указали, что 
никто из их родственников не воевал. За-
труднились ответить 5,3% респондентов. 

Более половины опрошенных рассказали, 
что хорошо знают о том, что среди членов 
их семей и близких родственников есть те, 
кто погиб или пропал без вести в годы Ве-
ликой Отечественной войны (53,2%). Каж-
дый десятый респондент что-то слышал об 
этом, но не обладает достоверной информа-
цией (9,3%). Почти треть опрошенных ука-
зали, что не имеют погибших или без вести 
пропавших во время войны членов семьи 
или родственников (29,4%), затруднились 
ответить 8,1% участников.

Почти каждый второй респондент, чьи 
родственники участвовали в Великой Оте-
чественной войне, отмечает, что его семья 
хранит награды (медали, ордена, наград-
ные документы), которые были получены 
в годы войны (49,1%). Из них 40,2% отве-
тивших знают, что это за награды и за что 

они были получены, а 8,9% отмечают, что 
не разбираются в них. Рассказали, что род-
ственники, принимавшие участие в воен-
ных действиях, не имели наград – 23,5% 
опрошенных, затруднились ответить – 
15%, указали другие варианты – 12,4%.

Историческая память о Великой Оте-
чественной войне не только укрепляет со-
лидарность и формирует патриотизм, но и 
напоминает о важности сохранения мира 
и согласия в нем. Она также помогает из-
влекать уроки из прошлого и стремиться к 
мирному разрешению всех конфликтов и 
противоречий, чтобы избежать новых 
страшных потрясений.

Анна ШУРКО, 
младший научный сотрудник 

Центра оперативных исследований 
Института социологии НАН Беларуси

С целью изучения мнения жителей Республики Беларусь о Великой  
Отечественной войне Институтом социологии Национальной академии 
наук Беларуси в феврале – марте 2024 г. был проведен опрос обще-
ственного мнения. Вот некоторые его результаты.

ИСТОРИЧЕСКАЯ  ПАМЯТЬ  В  СОЦИОЛОГИЧЕСКОМ  ИЗМЕРЕНИИ
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У ПЕРШЫЯ МЕСЯЦЫ ВАЙНЫ 

Адзначаны інфармацыйны пра-
гал дазваляе выправіць дакументы 
«Ташкенцкага архіва Акадэміі 
навук», якія захаваліся ў Цэнтра-
льнай навуковай бібліятэцы НАН 
Беларусі ў фондзе прэзідэнта АН 
БССР акадэміка К.В. Горава. Да-
кументальны комплекс складаец-
ца з 21 адзінкі захавання, якія 
маюць храналагічны ахоп за 1941–
1942 гг. і прадстаўлены як 
матэрыяламі справаводства (за-
гады, пратаколы і г. д.), так і знач-
най колькасцю эга-дакументаў.

У першыя дні вайны Акадэмія 
навук у сувязі з хуткім наступлен-
нем нямецкай арміі не змагла 
зладзіць паўнавартасную цэн-
тралізаваную эвакуацыю ка-
лектыву і матэрыяльных каштоў-
насцей. Як пазней згадваў у сваіх 
успамінах К.В. Гораў, імклівае 
наступленне нямецка-фашысцкіх 
захопнікаў рабіла нерэальным 
здзяйсненне плана эвакуацыі 
навуковага цэнтра ў Горках, а ад-
сутнасць сувязі з урадавымі і 
партыйнымі органамі рабілі гэта 
пытанне справай індывідуальнай 
для кожнага асобнага работніка.  
У падобных умовах значную ролю 

ў вырашэнні лёсаў работнікаў 
Акадэміі навук у тыле адыграла 
Пастаяннае прадстаўніцтва ўрада 
БССР пры СНК СССР у Маскве. 
Менавіта на гэты орган у першыя 
тыдні вайны было ўскладзена  
ўладкаванне работнікаў культуры, 
адукацыі і навукі Беларусі. 

Першым афіцыйным дакумен-
там, у якім занатаваны лёс Ака-
дэміі навук і яе супрацоўнікаў, 
стала рашэнне Савета па эвакуа-
цыі пры СНК СССР ад 31 ліпеня 
1941 г. аб размяшчэнні акадэмікаў 
і членаў-карэспандэнтаў АН 

БССР у Ташкенце. Для арганіза-
цыі працы гэтай групы супра-
цоўнікаў у сталіцу Узбекістана ў 
пачатку жніўня 1941 г. быў ка-
мандзіраваны віцэ-прэзідэнт АН 
БССР С.М. Ліпатаў. 

Першымі пытанне аб кансалі-
дацыі акадэмічнага калектыву і 
максімальна магчымага ад-
наўлення структуры навуковага 
цэнтра паднялі акадэмікі К.В. Го-
раў і С.М. Ліпатаў. У другой 
палове 1941 г. яны накіравалі ў 
адрас намесніка Старшыні СНК 
СССР А.М. Касыгіна ліст са 
сваімі развагамі адносна перс-
пектыў арганізацыі працы Ака-
дэміі навук. Вучоныя ў лісце пад-
крэслівалі неабходнасць аб’яд-
нання навуковага калектыву  
Акадэміі навук: арганізацыю пра-
паноўвалі стварыць пры якой-не-
будзь вышэйшай навучальнай або 
навуковай установе Казані або 
Саратава ў якасці аддзялення АН 
БССР.

Дакументы сведчаць, што 
значныя намаганні паводле ад-
наўлення дзейнасці Акадэміі 
навук прыклаў акадэмік О.К. Ке-
драў-Зіхман. Пасля пачатку вай-
ны вучоны працаваў пры Се-
льскагаспадарчай акадэміі і АН 
СССР. У сваім лісце ў ЦК Уз-
КП(б) ён канстатаваў надзвычай 
складанае становішча, у якім 
апынуліся беларускія акадэміч-

ныя вучоныя. Ён звярнуў увагу і 
на неарганізаваны выезд супра-
цоўнікаў з Мінска, і на раскіда-
насць супрацоўнікаў па насе-
леных пунктах Савецкай дзяр-
жавы, і на адсутнасць праз гэта 
сталай сувязі паміж супра-
цоўнікамі. Сярод мерапрыем-
стваў і захадаў, накіраваных на 
аднаўленне дзейнасці навуковага 
цэнтра, вучоны прапаноўваў ар-
ганізаваць працу Прэзідыума як 
пастаянна дзеючага органа, 
вылучыць сродкі для арганізацыі 
працы па даследаваннях абарон-
чага характару.

Вырашальную ролю О.К. Ке-
драва-Зіхмана ў плане аднаўлен-
ня дзейнасці АН БССР падкрэслі-
ваюць і іншыя дакументы. Так, 2 
студзеня 1942 г. у Самаркандзе 
была склікана нарада акадэмікаў 
і членаў-карэспандэнтаў АН 
БССР. Удзельнікі нарады, на якой 
старшынстваваў Оскар Карлавіч,  
акрэслілі захады, неабходныя для 
аднаўлення працы Акадэміі 
навук, а таксама далі даволі жор-
сткую ацэнку дзейнасці кіраўніц-
тва Акадэміі навук. Правядзенне 
нарады стала тым штуршком, 
які садзейнічаў актывізацыі пра-
цы па разгортванні дзейнасці АН 
БССР у эвакуацыі. Ужо 6 студзе-
ня 1942 г. у Ташкенце як пастаян-
на дзеючы орган аднавіў працу 
Прэзідыум АН БССР, была нала-

джана сувязь і атрымана станоў-
чае рашэнне аб працы Акадэміі 
навук ва Узбекістане з боку 
мясцовага партыйнага кіраўніцт-
ва, была распачата праца па пла-
наванні даследаванняў на 1942 г.

Такім чынам, матэрыялы 
«Ташкенцкага архіва Акадэміі 
навук» дазваляюць больш 
дасціпна, паслядоўна і мнага-
мерна асэнсаваць гісторыю Ака-
дэміі навук у пачатку Вялікай 
Айчыннай вайны. Варта пад-
крэсліць, што большая частка да-
кументальнага збора будзе 
апублікавана ў 2-м томе серыі 
«Документы и воспоминания со-
временников Академии наук Бе-
ларуси», якая з 2023 г. выдаецца 
ў НАН Беларусі. 

Дарэчы, значная частка 
матэрыялаў «Ташкенцкага архіва 
Акадэміі навук» зараз экспануец-
ца на выставе «Через века, через 
года, – помните!..», прымеркава-
най да свята Перамогі і 80-годдзя 
вызвалення Беларусі ад нямец-
ка-фашысцкіх захопнікаў. З выста-
вай можна азнаёміцца па адрасе: г. 
Мінск, вул. Сурганава, 15, каб. 601 
(чытальная зала рэдкіх кніг і рука-
пісаў) па 5 ліпеня 2024 г. 

Дзмітрый КРЭНТ, 
навуковы супрацоўнік Цэнтра 

даследаванняў старадрука-
ваных выданняў і рукапісаў ЦНБ 

Працяглы час у беларускай гістарычнай навуцы даследчыкі, 
якія звярталіся да гісторыі Акадэміі навук у гады Вялікай Ай-
чыннай вайны, абмяжоўваліся сціслымі супярэчлівымі 
згадкамі агульнага характару. Хрэстаматыйным стала 
ўяўленне аб наладжванні працы навуковага цэнтра ад мо-
манту правядзення Казанскай сесіі АН БССР, якая адбылася 
ў сакавіку 1942 г. Аднак застаецца адкрытым пытанне, якім 
чынам была арганізавана праца Акадэміі навук у першыя 
месяцы Вялікай Айчыннай вайны, якое месца адводзілася 
яе навуковаму калектыву ў ваеннай  рэчаіснасці. 

Акадэмік О.К. Кедраў-Зіхман

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Национальная академия наук Беларуси 

объявляет о приеме в аспирантуру и докто
рантуру в 2024 г. по широкому спектру на-
учных специальностей. 

В соответствии с распоряжением Председателя 
Президиума НАН Беларуси от 6 июня 2024 г. № 10 
«О сроках приема лиц для получения научно-ори-
ентированного образования в 2024 году» прием до-
кументов в аспирантуру и докторантуру – с 1 авгу-
ста по 30 сентября 2024 г. Прием вступительных 
экзаменов по специальным дисциплинам – с 7 по 11 
октября 2024 г. 

Другие подробности и контактная информация 
размещены на сайте НАН Беларуси в разделе «Но-
вости».

.***
Государственное научное учреждение «Инсти-

тут порошковой металлургии имени академика 
О.В. Романа» объявляет конкурс на замещение ва-
кантной должности: 

– младшего научного сотрудника лаборатории 
процессов и оборудования фильтрации и сепара-
ции. 

Требования к соискателю: знание методов по-
рошковой металлургии и технологии производства 
пористых проницаемых материалов.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня  
опубликования заявления.

Адрес института: 220071, г. Минск, ул. Плато-
нова, 41. Тел.: (+375 17) 331-54-69. 

***
Государственное научное учреждение «Инсти-

тут природопользования Национальной акаде-
мии наук Беларуси» объявляет конкурс на заме-
щение вакантной должности:

– научного сотрудника в лаборатории использо-
вания и охраны торфяных и сапропелевых место-
рождений по специальности 25.03.13 «Геоэкология». 

Срок конкурса − один месяц со дня опубликова-
ния объявления. Адрес: 220076, г. Минск, ул. Ф. Ско-
рины, 10. Тел.: (+375 17)  215-23-20.

Арганізацыя працы АН БССР у эвакуацыі ў адлюстраванні 
«Ташкенцкага архіва Акадэміі навук»

У рабоце навуковага форуму пры-
нялі ўдзел больш за 70 даследчыкаў 
(гісторыкаў, археолагаў, мовазнаўцаў, 
літаратуразнаўцаў, мастацтвазнаўцаў, 
фалькларыстаў, архівістаў, краязнаўцаў, 
супрацоўнікаў музеяў і бібліятэк) з Бе-
шанковіч, Віцебска, Гродна, Дзяржын-
ска, Лёзна, Мінска і Полацка.

У пачатку канферэнцыі з прывіта-
льным словам да ўдзельнікаў звяр-
нуліся старшыня Бешанковіцкага 
райвыканкама Галіна Унуковіч, 
дырэктар Інстытута гісторыі НАН 
Беларусі Вадзім Лакіза, рэктар Ві-
цебскага дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя П.М. Машэрава Валянціна Ба-
гатырова і аўтар гэтых радкоў.

Ганаровая грамата Бешанковіцка-
га райвыканкама за асабісты ўклад 
у вывучэнне першабытнай гісторыі 
Бешанковіччыны была ўручана за-
гадчыку аддзела археалогіі пер-
шабытнага грамадства Інстытута 
гісторыі, кіраўніку штогадовых ар-
хеалагічных раскопак на тэрыторыі 
раёна Максіму Чарняўскаму (на фо-
та). Падзякай старшыні Бешанковіц-
кага райвыканкама адзначаны Ва-
дзім Лакіза. У сваю чаргу ўзнага-
роды Інстытута гісторыі НАН Бела-
русі і Цэнтра даследаванняў 
беларускай культуры, мовы і літара-
туры НАН Беларусі атрымалі на-

стаўнікі гісторыі, музейныя супра-
цоўнікі, мясцовыя краязнаўцы. 

Вучоныя перадалі ў фонды Бешан-
ковіцкай цэнтральнай раённай 
бібліятэкі кніжныя выданні, што былі 
падрыхтаваны супрацоўнікамі Інстыту-
та гісторыі і Цэнтра даследаванняў бе-
ларускай культуры, мовы і літаратуры.
Важным момантам стала падпісанне 
пагаднення аб супрацоўніцтве паміж 
Інстытутам гісторыі НАН Беларусі і 
Бешанковіцкім райвыканкамам.

Даклады выступоўцаў на пленар-
ным пасяджэнні былі прысвечаны 
вынікам і перспектывам даследаванняў 
першабытных тарфянікавых паселіш-
чаў Бешанковіччыны, гісторыі аргані-
зацыі Бешанковіцкага раёна і лёсу яго 
першых кіраўнікоў, партызанскаму 

руху на тэрыторыі Бешанковіцкага 
краю ў гады Вялікай Айчыннай вайны, 
адлюстраванню гісторыі рэгіёна ў ар-
хіўных фота- і кінадакументах.

У межах першага дня навуковага 
форуму была арганізавана работа трох 
секцый, прысвечаных гісторыі Бешан-
ковіцкага краю ад старажытнасці да су-
часнасці. Прагучала шмат дакладаў пра 
жыццё і дзейнасць знакамітых асоб, 
што нарадзіліся на тэрыторыі сучасна-
га Бешанковіцкага раёна: Льва Сапегі, 
Льва Даватара, Саламона Юдовіна, Ці-
мафея Гарбунова (апошні ў 1960–1967 
гадах быў акадэмікам-сакратаром Ад-
дзялення грамадскіх навук АН БССР). 

Актыўны ўдзел у рабоце канферэн-
цыі прынялі настаўнікі, прадстаўнікі 
ўстаноў культуры раёна, мясцовая гра-
мадскасць і, што вельмі важна, шко-
льнікі. 

Падчас круглага стала «Культурная 
спадчына Бешанковіччыны» ішла раз-
мова пра захаванне гісторыка-культур-
ных каштоўнасцей, фальклорных 
традыцый і развіццё турыстычнага 
патэнцыялу Бешанковіцкага рэгіёна.

Навуковы форум завяршыўся агляд-
най экскурсіяй па Бешанковічах. 

У год 100-годдзя з дня заснавання 
Бешанковіцкага раёна і 80-годдзя выз-
валення Беларусі ад нямецка-фашысц-
кіх захопнікаў навукова-практычная 
канферэнцыя «Бешанковіцкі край: гіс-
торыка-культурная спадчына рэгіёна» 
стала знакавай падзеяй для рэгіёна. 

Аляксандр БАРАНОЎСКІ, 
Цэнтр даследаванняў  
беларускай культуры, 

мовы і літаратуры НАН Беларусі

У Бешанковічах прайшла навукова-практычная канферэнцыя 
«Бешанковіцкі край: гісторыка-культурная спадчына рэгіёна (да 
100-годдзя Бешанковіцкага раёна)», арганізаваная Інстытутам 
гісторыі НАН Беларусі, Цэнтрам даследаванняў беларускай 
культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі і Бешанковіцкім ра-
ённым выканаўчым камітэтам.

ГІСТОРЫЯ  І  КУЛЬТУРА  БЕШАНКОВІЦКАГА  КРАЮ
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Сегодня в коллекции институ-
та – около 100 сортов жимолости 
синей. В Госреестр Беларуси 
включено 18 сортов, из них два – 
белорусской селекции. Будет ли 
новый отечественный сорт и как 
скоро? В этой работе, несмотря на 
наличие перспективного сорто-
образца, спешить не стоит, пола-
гает М. Пигуль. Лучше хорошо 
поработать, чтобы вывести на ры-
нок действительно конкурентос-
пособный сорт.

 «Проанализировав полученные 
данные за 15 лет, мы пришли к 
выводу: среди всех ягодных, кос-
точковых именно жимолость от-
личается как самым ранним, так 
и самым поздним сроком созре-
вания, – отметила ученый. –  Ли-
нейка потребления довольно длин-
ная, что позволяет потребителю 
стабильно за сезон получать ви-
тамины, другие полезные компо-
ненты, – отметила ученый. – Во-
обще, жимолость синяя – идеа-
льный продукт для здорового пи-
тания. Она содержит меньше 
калорий, чем смородина или 
земляника садовая. В ее состав 
входят органические кислоты, а 
по содержанию калия – превосхо-
дит практически все ягодные.  
В жимолости синей есть также 
селен, необходимый для нормаль-
ного синтеза тестостерона». 

Общепризнано, что жимо-
лость – суперфуд, успешно защи-
щающий организм человека от 
преждевременного старения. На-
пример, антоцианов в жимолости 
в пять раз больше, чем в популяр-
ной сейчас голубике. Если срав-
нивать эти две эти ягоды, то анти-

оксидантов втрое больше именно 
в жимолости синей, установили 
польские и российские ученые. 
Ягода снижает стресс, артериаль-
ное давление, выводит холестерин.

Сейчас активно выращивают 
жимолость в Китае, России, Ка-
наде. В Беларуси пока общая пло-
щадь насаждений – как минимум 
40 га. Но, по мнению ученых Ин-
ститута плодоводства, это далеко 
не предел, и в ближайшее время 
перспективная культура займет 
свою нишу на рынке. Наверняка 
заинтересует фермеров, хозяев 
приусадебных участков. Но могут 
появиться и промышленные по-
садки, ведь ягода очень ценная, а 
та же подготовка почвы не сильно 
затратна. К слову, на Гродненщи-
не уже есть 17 га (это самое круп-
ное насаждение в Беларуси), с ко-
торых получают жимолость, выра-
щенную по стандартам органиче-
ского земледелия.

Высаживать кусты жимолости 
синей нужно на открытых, сол-
нечных участках с легким затем-
нением. Почву лучше подобрать 
дерново-подзолистую, легкого и 
среднемеханического состава, с 
ph 5,5–6,5. Предпочтительнее 
осенняя посадка. 

«Перед посадкой неплохо сде-
лать заправку почвы, внеся 
8–10 кг хорошего перепревшего 
навоза, перемешав с суперфосфа-
том и каменной солью, – советует 
М. Пигуль. – Затем подкормки: 
минеральные удобрения вносятся  
три раза за период вегетации. 
Нужно помнить также, что жимо-
лость синяя – влаголюбивая куль-
тура. Поэтому необходимо под-

держивать оптимальный уровень 
влажности в 75–80%. При этом 
наибольшая потребность в воде 
наблюдается в период налива и 
созревания ягод. Орошение повы-
шает урожайность на 20–25%. Для 
получения хорошего урожая ва-
жно также перекрестное опыле-
ние. В этом процессе особенно 
«преуспевают» шмели».

Сегодня механизированная 
уборка жимолости синей уже 
возможна благодаря наличию вы-
сокопродуктивных комбайнов. 
Правда, в основном импортного 
производства. Что до хранения 
ягоды, то с этим особых проблем 
нет. Но есть нюанс: в течение ча-
са после сбора ее нужно охлади-
ть до +2 градусов. И тогда, на-
пример, в холодильнике жимо-
лость пролежит до трех недель, 
не потеряв вкусовых качеств и 
не испортившись.

И в плане переработки жимо-
лость – культура по-настоящему 
многогранная. Чего только не де-
лают из этой ягоды! Джемы, ва-
ренья, соки, мармелад, различные 
напитки. Так что стоит распро-

бовать жимолость – возможно, 
именно такого растения не хва-
тает на вашем приусадебном 
участке. Правда, приготовьтесь к 
необходимости противостоять 
прожорливым пернатым: они то-
же любят полакомиться полезной 
ягодой. 

«Нужно использовать сетки, 
предпочтительнее – с мелкими 
ячейками, всевозможные отпу-
гиватели, включать голоса хищ-
ных птиц, что отпугнет других, 
поедающих ваши ягоды, – ре-
комендует М. Пигуль. – Еще 
один момент, с которым можете 
столкнуться из-за потепления 
климата. Это вторичное цвете-
ние жимолости синей по осени, 
что само по себе не хорошо. (В 
прошлом году один из сортов в 
нашей коллекции даже дал по-
сле такого цветения урожай. Но 
его качество – так себе.) Нужно 
вносить препараты, использо-
вать сорта, устойчивые к вто-
ричному цветению».           

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, «Навука» 

В Институте плодоводства впервые прошел семинар-лекция «Состояние и перспективы совер-
шенствования сортимента жимолости синей в Беларуси». Про набирающую у нас в республике 
популярность ягоду подробно рассказала зав. отделом ягодных культур кандидат сельскохозяй-
ственных наук Марина Пигуль. А во время дегустации можно было попробовать более чем 50 
сортов полезной и вкусной ягоды.

Рапс остается стратегической культурой для белорусского АПК. И отечествен-
ные селекционеры, понимая его значение, не только предлагают новые сорта, 
но и подсказывают практикам, как оптимально работать с культурой, чтобы 
стабильно иметь надежную кормовую базу.

«Сегодня уже не только у нас, но и в других странах 
кормовой белок, полученный из рапсовых шрота и 
жмыха, успешно конкурирует с соевым, – отмечает 
зав. сектором масличных культур НПЦ по земледелию 
доктор сельскохозяйственных наук, профессор Ядвига 
Пилюк. – Причем перевариваемость первого даже вы-
ше. Чтобы в дальнейшем обеспечивать животноводство 
качественными кормами, нам нужно постараться уже 
с текущего агросезона получать 1 млн т маслосемян 
рапса в амбарном весе. А в идеале поднять производ-
ство на 50% – тогда обеспеченность кормовым белком 
за счет импортозамещения будет ощутимой». 

В этом году, как и в предыдущие, необходимо в срок 
убрать урожай. Но не менее важной задачей, акцен-
тирует Я. Пилюк, является закладка качественной ос-
новы под будущий урожай. Несмотря на горячую по-
ру, когда приходится совмещать уборку сразу по неско-
льким направлениям, сев озимого рапса требует особо-
го внимания. 

«Вне зависимости от условий того или иного года озимый 
рапс в условиях Беларуси должен быть повсеместно высе-
ян ориентировочно до 22 августа, то есть в течение первых 
двух декад этого месяца, – напомнила Ядвига Эдвардовна. 
– Что использовать при этом? Сорта или гибриды? Многие 
практики отдают предпочтение гибридам, но и про сорта 
не стоит забывать. Наш гибрид Днепр F1 пользуется непло-
хим спросом. Можно сказать, при хозяйском подходе оку-
пает себя. Некоторые белорусские хозяйства его охотно 
используют и получают неплохие урожаи. В направлении 
создания гибридов сейчас активно работаем, сможем пред-
ложить практикам и другие гибриды. Раз запрос есть – нуж-
но быть в тренде». 

А из включенных в Госреестр совсем недавно селек-
ционных новинок от НПЦ по земледелию обращают на 
себя внимание два сорта озимого рапса – Родник и Кар-
динал. Первый – среднеранний, безэруковый, низкоглю-
козинолатный (0,4–0,53%), качества «канола». Средняя 
урожайность маслосемян составила 60,5 ц/га, что на  

14,7 ц/га выше стандарта. Максимальная урожайность 
66,7 и 64,1 ц/га получена в конкурсном испытании в 2017 
и 2019 годах. Масса 1000 семян – 4,72–5,19 г. Семена 
содержат 45,5–47,5% жира и 20,1–22,3% белка.

«Сорт отличается зимостойкостью, устойчивостью к 
полеганию и осыпанию, дружностью цветения и равно-
мерностью созревания, – рассказала Я. Пилюк. – Сред-
неустойчив к пероноспорозу и альтернариозу». 

А вот Кардинал – среднеспелый, среднерослый, пище-
вого назначения, качества «канола». Средняя урожайность 
маслосемян – 58,2 ц/га, что на 12,4 ц/га выше стандарта. 
Максимальная урожайность 69,5 и 62,1 ц/га получена в 
конкурсном испытании в 2017 и 2019 годах. Масса 1000 
семян – 4,9–5,9 г. Семена содержат 45,3–46,9% жира и 
20,0–23,1% белка. Сорт отличается зимостойкостью, устой-
чивостью к полеганию и осыпанию, равномерностью со-
зревания. Среднеустойчив к бактериозу и фомозу. 

Инна ГАРМЕЛЬ, фото С. Дубовика, «Навука»       

ЗИМОСТОЙКИЕ РОДНИК И КАРДИНАЛ

СУПЕРФУДУ В БЕЛАРУСИ – РАСТИ!
«Самоходный пресс-
подборщик льна» (патент 
на изобретение №24299). 
Авторы: П.П. Казакевич, 
Е.В. Кислов, А.Н. Перепеча-
ев, М.Н. Трибуналов, А.И. 
Тарима, С.П. Колешко. Зая-
витель и патентооблада-
тель: НПЦ НАН Беларуси 
по механизации сельского 
хозяйства. 

Заявленный авторами 
пресс-подборщик содержит ра-
му с ходовыми колесами, на ко-
торой размещены «подбираю-
щий барабан». Он включает в 
себя блок управления; свободно 
установленные на подбирающем 
барабане два ведущих шкива ох-
вачены упомянутыми транспор-
тирующими лентами и соеди-
нены с отдельным гидромотор-
ным приводом. Диаметр каждо-
го из упомянутых шкивов 
меньше диаметра подбирающе-
го барабана на две толщины 
транспортирующей ленты. 
Имеющийся датчик установлен 
над транспортирующими лен-
тами с возможностью определе-
ния толщины ленты льна. Дат-
чики скорости установлены с 
возможностью определения ок-
ружных скоростей гидромоторов 
привода прессовальной камеры 
и привода транспортирующих 
лент, соединенных с блоком 
управления; блок управления 
связан с электрогидравлическим 
распределителем для регулиро-
вания окружных скоростей упо-
мянутых гидромоторов. 

Подготовил 
Анатолий ПРИЩЕПОВ, 

патентовед

В МИРЕ ПАТЕНТОВ
ПРЕСС-ПОДБОРЩИК 

ЛЬНА


